

La presente ponencia da cuenta del reconocimiento físico del municipio de Piendamó a través de sus manifestaciones ecosistémicas, la conformación geológica del municipio, su geomorfología y el uso de suelos, la estructura de sus cuencas hidrográficas, la biodiversidad y productividad de cada una de sus zonas fisiográficas. Se analizará las transformaciones que el ámbito geográfico del municipio de Piendamó ha tenido a causa de las acciones antrópicas, así como los efectos de estas en relación con el aprovechamiento, el dominio y la conservación del medio ambiente.

La temporalidad analizada en este espacio, siguiendo el modelo de análisis de los Anales, va desde el periodo prehispánico, pasando por conquista y colonia, se asoma al periodo de la Independencia y como la modernidad se instala en el siglo XX, la expansión demográfica y el desarrollo de la economía campesina.

En este apartado se da cuenta de la etnohistoria del municipio que desde el orden simbólico se denomina: "De la hondonada de Tunía a las alturas de la estación"

Se estudia como la encomienda de Pueblo Viejo habitado por los indígenas tunianos empieza a ser colonizada por los españoles en 1563 y luego la formación del pueblo de Tunía. Igualmente, como se desplaza esta encomienda como centro rector más al sur, cerca de Popayán en un cruce de caminos bordeados por la cordillera central denominándose Piendamó.

La reflexión en esta ponencia se centrará en la episteme de la dimensión ambiental y de la etnohistoria de la población piendamoneña, su organización social cuya base rural es de carácter heterogéneo la expansión demográfica y la racionalidad económica que influyen en el mejoramiento o deterioro de los sistemas naturales.

Como fuentes primarias se muestran los resultados del trabajo de campo cuya técnica principal fue la observación participante, recorridos en las diversas veredas que hacen parte de los distintos ecosistemas, para vislumbrar los impactos ambientales ocurridos a lo largo del tiempo. También como datos primarios se han auscultado gacetas municipales, el periódico Liberal de Popayán que da cuenta de las poblaciones de Tunía y Piendamó y sus relaciones con municipios vecinos, y

entrevistas con las diferentes instituciones presentes en el municipio. Como fuentes secundarias se obtienen de los diversos textos y materiales bibliográficos consultados.

La ponencia del trabajo se estructura de la siguiente manera:

1. Dimensión biótica y antrópica de Piendamó
2. Localización del municipio de Piendamó
3. Estructura ecológica del municipio de Piendamó
4. Recursos hidrográficos de Piendamó
5. Clima
6. Biodiversidad
7. Etnohistoria del municipio de Piendamó
8. Fundación de Piendamó
9. Estructura social y demográfica del municipio
10. Economía campesina y terciaria de Piendamó
11. Nueva ruralidad en el municipio

Palabras clave: ambiente, ecosistemas, cuencas hidrográficas, etnohistoria, campesinos, demografía.